

## **AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (ENERO - JUNIO 2021)**

Selección de noticias sobre la actualidad  
en Venezuela y Colombia

Por: **Lorena Parada Medina\***

### **DIPLOMACIA Y POLÍTICA EXTERIOR**

#### **COLOMBIA EXTIENDE EL CIERRE DE SUS FRONTERAS HASTA EL 1 DE JUNIO**

El Gobierno de Colombia anunció este sábado (27.02.2021) que extenderá hasta el 1 de junio el cierre de sus fronteras terrestres y fluviales, vigente desde mediados de marzo de 2020, tras casi un año de emergencia sanitaria por la pandemia. La medida, que originalmente se proyectaba hasta el 1 de marzo, busca evitar la propagación del SARS-CoV-2 por el país. DW. 27/02/2021: <https://bit.ly/3cX3D5W>

#### **CANCILLER ESPAÑOLA VIAJA A CONOCER LA REALIDAD DE LOS MIGRANTES VENEZOLANOS BAJO CRÍTICAS DE MADURO**

La ministra de Asuntos Exteriores de España, Arancha González Laya, se acercó este sábado (27/02/2021) a conocer la realidad de los migrantes venezolanos en la ciudad colombiana de Cúcuta, frontera con Venezuela, en una visita que el Gobierno de Nicolás Maduro tildó de "agresión". González Laya, visitó varios centros de atención médica y un refugio para menores migrantes, antes de acercarse al puente internacional Simón Bolívar, el principal paso terrestre legal de migrantes y turistas. EFE. 28/02/2021: <https://bit.ly/315jKfq>

#### **LA VISITA DE LA CANCILLER ESPAÑOLA A COLOMBIA TENSIONA LAS RELACIONES CON VENEZUELA**

El canciller venezolano, Jorge Arreaza, calificó este domingo 28 de febrero como una "puesta en escena" la visita de la ministra de Exteriores española, Arancha González Laya, a la ciudad de Cúcuta, en la frontera entre Colombia y Venezuela. Sus declaraciones se dan, luego de las efectuadas el sábado por el presidente venezolano Nicolás Maduro, en las que tachó la visita de "agresión" y aseguró que revisará "toda la relación" con España. F24. 01/03/2021: <https://bit.ly/3pb8hD1>

#### **MADURO ACUSA A IVÁN DUQUE DE BUSCAR UNA CONFRONTACIÓN MILITAR CON VENEZUELA**

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, acusó a su par colombiano, Iván Duque, de estar detrás de un plan para generar una confrontación militar entre las Fuerzas Armadas de ambas naciones. "Muchocuidado en caer en provocaciones o crear provocaciones, porque quieren escalar a un conflicto militar entre fuerzas de Colombia y de Venezuela", advirtió el gobernante venezolano a los jefes de la Fuerza Armada de su país, entre ellos el ministro de Defensa, Vladimir Padrino, que le acompañó en una alocución televisada. Maduro hizo estas declaraciones en el marco del operativo que realiza la Fuerza Armada venezolana contra

grupos armados irregulares en el estado Apure, fronterizo con Colombia. EFE. 29/03/2021: <https://bit.ly/3i5lxBQ>

### **ESTADOS UNIDOS VIGILA DE CERCA EL CONFLICTO ARMADO EN LA FRONTERA ENTRE VENEZUELA Y COLOMBIA**

Un vocero del Departamento de Estado aseguró que Estados Unidos está vigilando de cerca la situación que se ha generado desde hace algunos días en la frontera entre Venezuela y Colombia, debido al conflicto armado entre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana y disidentes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia. El portavoz estadounidense afirmó además que el presidente Joe Biden es consciente del dolor que sienten las familias venezolanas afectadas por la crisis actual del país. EN. 01/04/2021: <https://bit.ly/3xCa3kr>

### **MADURO DICE QUE EL GRUPO QUE COMBATE EN LA FRONTERA “SE VISTE DE GUERRILLERO”**

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, afirmó este domingo (04/04/2021) que los miembros del grupo armado contra el que combaten los militares en el estado fronterizo Apure, identificados como disidentes de las FARC por varias ONG, “se vistieron de guerrilleros para servir a las rutas del narcotráfico”, y los catalogó como “grupo irregular armado, terrorista, narcotraficante”, si bien eludió señalar de qué banda se trata. En esos combates que comenzaron el pasado 21 de marzo han muerto cuatro militares, según los datos oficiales. EFE. 05/04/2021: <https://bit.ly/32A7HXz>

### **UNA COMISIÓN INTERNACIONAL VISITA LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA TRAS COMBATES**

Una comisión formada por miembros del Gobierno colombiano, de embajadas internacionales y organismos de la ONU visitaron la frontera colombo-venezolana para evaluar la situación humanitaria que se vive tras el operativo militar del Ejército venezolano contra grupos

armados colombianos. Unas 6.000 personas, venezolanas y colombianas, se han desplazado a Colombia huyendo de los combates que desde finales de marzo tienen lugar en el estado venezolano de Apure, en una operación contra una supuesta disidencia de las FARC. EFE. 11/04/2021: <https://bit.ly/3xDYpFx>

### **CANCILLERÍA COLOMBIANA ADVIERTE A LA ONU QUE VIOLENCIA EN LA FRONTERA ES POR APOYO DE MADURO A NARCOTERRORISTAS**

La Cancillería colombiana, en una comunicación dirigida al secretario general de la Organización de las Naciones Unidas y al presidente del Consejo de Seguridad de la ONU, puso de presente los argumentos para señalar que el gobierno de Venezuela, de Nicolás Maduro, está apoyando a grupos armados ilegales narcoterroristas y ha desatado una ola de violencia en la frontera. SEM. 14/04/2021: <https://bit.ly/3o3eYaV>

### **TENSIÓN EN LA FRONTERA DE VENEZUELA CON COLOMBIA: RUSIA Y ESTADOS UNIDOS EXACERBAN LOS ÁNIMOS**

La intercepción de la aeronave rusa y el sobrevuelo hace unos días de aviones espías de Estados Unidos por la zona, dan otro matiz al conflicto que en marzo pasado se inició en la zona fronteriza venezolana de Apure, y que hasta el momento solo había involucrado a facciones de la guerrilla colombiana y a la fuerza pública del chavismo. La tensión en la frontera colombo-venezolana se disparó el fin de semana con las demostraciones de fuerza de ambos países, situación que ahora ha escalado a un nivel superior con el envío de aeronaves espías a la zona de conflicto y con el apuro de los militares venezolanos para reparar y repotenciar equipos abandonados que ahora necesitan. EN. 20/04/2021: <https://bit.ly/3p6bRhA>

### **PROPONEN DESDE NORTE DE SANTANDER QUE APERTURA DE LA FRONTERA SEA PRIMERO PEATONAL**

El Gobernador de Norte de Santander, Silvano Serrano invitó a los alcaldes metropolitanos y

gremios regionales a trabajar de forma articulada para lograr la apertura fronteriza de manera segura, ordenada y controlada. En reunión que tuvo lugar ayer en la tarde (01/05/2021), en el salón Eustorgio Colmenares, el secretario de Fronteras y Cooperación Internacional, Víctor Bautista, dijo, al final del encuentro, que se acordó con los mandatarios fronterizos y los gremios económicos continuar avanzando en el plan de acción para presentar al Gobierno Nacional una propuesta de funcionamiento formal de las actividades económicas y sociales de los pasos de frontera. LO. 02/05/2021: <https://bit.ly/32zYFda>

#### **MADURO: APERTURA UNILATERAL DE LA FRONTERA CON COLOMBIA ESCONDE PLAN PARA INFECTAR A VENEZUELA**

Nicolás Maduro denunció la tarde de este domingo (23/05/2021) que la decisión del gobierno de Colombia de abrir la frontera a partir del próximo 1 de junio es un plan de la Administración central del territorio neogranadino para infectar a Venezuela. “Las variantes indias y la variante californiana están corriendo durísimo en Colombia, sobre todo en el Norte de Santander, en Cúcuta, se ha encontrado esta variante peligrosísima. Y justo ahora están hablando de abrir la frontera de manera unilateral desde Colombia. Yo les digo: nada unilateral va a funcionar”, dijo Maduro durante una alocución transmitida mediante el canal estatal, Venezolana de Televisión. EN. 23/05/2021: <https://bit.ly/32LkE11>

#### **VENEZUELA Y COLOMBIA ABRIRÁN PROGRESIVAMENTE LA FRONTERA, CERRADA AL PASO VEHICULAR DESDE 2015**

La frontera entre Venezuela y Colombia, cerrada al paso vehicular desde el 2015, se abrirá de forma progresiva y en coordinación entre las autoridades de ambos países, dijo este viernes el “protector” del estado del Táchira, el chavista Freddy Bernal, titular de un cargo paralelo a la Gobernación de esa entidad, sin determinar fecha de apertura. La frontera fue cerrada al paso de vehículos en agosto de 2015 por orden

de Caracas, y la circulación de personas quedó suspendida tras la ruptura de relaciones decidida por el presidente Nicolás Maduro el 23 de febrero de 2019, cuando el líder opositor Juan Guaidó intentó ingresar desde Cúcuta una caravana de ayuda humanitaria. EFE. 22/05/2021: <https://bit.ly/3CZDY7a>

#### **COLOMBIA DA MARCHA ATRÁS Y AMPLÍA EL CIERRE DE LA FRONTERA CON VENEZUELA HASTA EL 1 DE SEPTIEMBRE**

El Gobierno de Colombia ha reulado y ha descartado reabrir la frontera con Venezuela, por lo que ha ampliado su cierre hasta el 1 de septiembre, según ha confirmado su Ministerio de Exteriores. En un comunicado, las autoridades han señalado que se tomarán como excepciones las “situaciones de emergencia humanitaria, el transporte de carga y mercancía, los casos fortuitos o de fuerza mayor y la salida del territorio nacional de extranjeros de manera coordinada por la Unidad Administrativa Especial de Migración Colombia, con las autoridades distritales y municipales competentes”. EUROP. 01/06/2021: <https://bit.ly/3xAdEPO>

#### **COLOMBIA REABRIÓ UNILATERALMENTE SUS FRONTERAS CON VENEZUELA**

Colombia dispuso la reactivación de los pasos fluviales y terrestres con Venezuela, una decisión unilateral a partir de la medianoche del 2 de junio. La Cancillería informó que permitirá el paso internacional por los puentes fronterizos “como una medida de reactivación económica responsable y por temas humanitarios”. La disposición se aprobó después de un año y tres meses de clausura por la pandemia del Covid-19. La Unidad Administrativa Especial de Migración afirmó que el ingreso al país de ciudadanos venezolanos que habitan en la zona fronteriza se hará de acuerdo con el último dígito de su cédula de identidad venezolana, ya sea par o impar. Mientras que los viajeros que pasan por el territorio colombiano deberán realizar registro migratorio con pasaporte. F24. 02/06/2021: <https://bit.ly/3rjGEu2>

### **COMUNICADO: VENEZUELA RECHAZA DECISIÓN UNILATERAL DE COLOMBIA DE REABRIR PASO FRONTERIZO**

“La República Bolivariana de Venezuela rechaza la intempestiva decisión tomada por el gobierno de Colombia, al anunciar la reapertura unilateral de los pasos fronterizos con Venezuela, mediante una resolución que circuló en horas de la noche del 01 de junio, tras haber anunciado oficialmente 24 horas antes, el día 31 de mayo de 2021, la decisión de mantener el cierre de las fronteras hasta el mes de septiembre. Esta suerte de emboscada fronteriza deja en evidencia que el gobierno colombiano sigue haciendo uso de tretas políticas con el fin de distraer la atención de la opinión pública ante los notorios hechos de violaciones continuadas de Derechos Humanos que desde hace 36 días han estremecido a la sociedad colombiana y al mundo entero” (Parte del comunicado oficial de la Cancillería). CRBV. 02/06/2021: <https://bit.ly/3FYgPUk>

### **AUTORIDADES VENEZOLANAS SOLO MANTIENEN ACTIVO EL CANAL HUMANITARIO**

Al igual que los últimos meses las autoridades venezolanas solo mantienen activo el canal humanitario. Algunos grupos de ciudadanos, justo en la mitad del tramo, pero del lado colombiano, esperan por el paso. Sin embargo, la respuesta de Migración Venezuela es clara: solo regresan ciudadanos que hayan ingresado a Colombia por alguna situación sanitaria y estén registrados en el sistema. LN. 02/06/2021: <https://bit.ly/3rmADwQ>

### **FREDDY BERNAL: “LA ÚNICA MANERA DE QUE BAJE EL CONTRABANDO ES ABRIR LA FRONTERA”**

Freddy Bernal, designado por el régimen de Nicolás Maduro como protector del Táchira, señaló el jueves (10/06/2021) que la reapertura de la frontera entre Venezuela y Colombia podría ayudar a controlar el contrabando. Bernal afirmó que la reapertura de la frontera no se ha podido concretar debido a la negativa de las autoridades colombianas para implementar los protocolos

de seguridad exigidos por la Organización Panamericana de la Salud. Reconoció que abrir la frontera es fundamental para el comercio del estado Táchira. EN. 11/06/2021: <https://bit.ly/3DcvkCs>

## **DERECHOS HUMANOS**

### **MIGRANTES Y COLOMBIANOS RETORNADOS RESIDENTES EN RIOHACHA, ACCEDEN AL SISTEMA DE SALUD COLOMBIANO**

A través de una jornada social realizada en el parque del barrio La Majayura II, se focalizó la población vulnerable residente en la capital guajira, para registrar su condición migratoria e incluirla en el sistema de salud colombiano. La actividad contó con la participación de un equipo multidisciplinario de profesionales de la Fundación Brisas del Norte, la ONG AHF, la asociación Opción Legal; acompañados por funcionarios de la Secretaría de Salud Distrital de Riohacha y apoyados por la OIM. LGH. 26/01/2021: <https://bit.ly/31ajVpu>

### **LOS VENEZOLANOS VEN EN LA REGULARIZACIÓN UNA ESPERANZA DE FUTURO EN COLOMBIA**

Los migrantes venezolanos en Colombia confían en que el nuevo Estatuto de Protección Temporal anunciado por el Gobierno Colombiano les sirva para cosas tan sencillas como: abrir una cuenta en un banco, emprender un local de comidas o la confianza que sus hijos puedan ser atendidos en un hospital. EFE. 10/02/2021: <https://bit.ly/3D2kfU4>

### **348 ESTUDIANTES CRUZARON A COLOMBIA A BUSCAR SU AYUDA ALIMENTARIA**

El alcalde del municipio fronterizo venezolano Pedro María Ureña, John Carrillo, en representación del Gobierno nacional, canalizó con la secretaria de Educación de Norte de Santander, en Colombia, la entrega del programa alimenticio escolar para los estudiantes que viven en la jurisdicción fronteriza

y hacen actividad escolar en el vecino país. Tras las conversaciones, se logró que 348 estudiantes cruzaran este viernes a Colombia, por el paso binacional, a buscar la ayuda alimentaria que les corresponde por ser estudiantes de instituciones colombianas. En horas de la tarde, el nutrido grupo retornó al municipio. LN. 12/03/2021: <https://bit.ly/3EkQYG1>

### **INVESTIGAN A POLICÍAS DE VENEZUELA POR EJECUCIÓN DE CAMPESINOS EN FRONTERA CON COLOMBIA**

El crimen se le atribuye a las FAES, una temida división de la Policía venezolana, blanco de múltiples denuncias de violaciones de derechos humanos. El fiscal general de Venezuela prometió este viernes (26.03.2021) investigar una denuncia sobre la muerte de cinco campesinos en un pueblo fronterizo con Colombia, presuntamente "ajusticiados" por una fuerza especial de la Policía, presentándolos como "guerrilleros". DW. 27/03/2021: <https://bit.ly/3CWHXRH>

### **COLOMBIA ANUNCIA CENTRO DE ATENCIÓN PARA MIGRANTES EN LA FRONTERA CON VENEZUELA**

Las autoridades colombianas, tras declarar el estado de calamidad pública, instalarán en el departamento fronterizo de Arauca un centro de atención para los migrantes venezolanos que huyen de los enfrentamientos entre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) y una disidencia de las FARC. El Centro de Atención Transitoria a Migrantes tendrá una capacidad para 300 personas, y tiene el visto bueno de la oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), para su construcción y la donación de 60 carpas, así lo informó la Gobernación de Arauca. EFE. 30/03/2021: <https://bit.ly/3rna0I9>

### **SIGUE ACTIVO EL CANAL HUMANITARIO POR EL PUENTE INTERNACIONAL SIMÓN BOLÍVAR**

Se pueden observar a algunos pacientes cruzando el puente internacional Simón Bolívar,

a la altura de los contenedores, con la ayuda de los «silleros» de la avenida Venezuela. Una vez llegan a la mitad del puente, las personas (la mayoría pacientes crónicos) muestran la cita médica a los funcionarios colombianos, quienes hacen sus respectivas revisiones para proceder a darles el paso. Este canal humanitario se habilitó semanas después del cierre de los puentes, por parte de Colombia, ante el covid-19. Ya van más de 13 meses con los pasos fronterizos formales cerrados para los peatones. LN. 24/04/2021: <https://bit.ly/3I0D3XI>

### **EL LLAMADO DE LOS OBISPOS COLOMBIANOS Y VENEZOLANOS POR LA CRISIS HUMANITARIA EN LA FRONTERA**

Ante la preocupante situación migratoria y los desplazamientos en la larga frontera que existe entre Colombia y Venezuela, especialmente en la zona del estado Apure y el departamento de Arauca, los obispos de ambas naciones emitieron un comunicado en el que manifiestan su preocupación y hacen un llamado a la acción a sus gobiernos para que tomen cartas en el asunto y busquen soluciones de fondo, eficaces, dialogadas y concertadas para afrontar la grave situación que se está padeciendo en la zona. SEM. 29/04/2021: <https://bit.ly/3xxwAia>

## **SALUD**

### **INICIA JORNADA DE VACUNACIÓN CONTRA EL COVID-19 EN SAN ANTONIO DEL TÁCHIRA**

Este lunes (15/03/2021), arrancó la jornada de inmunización contra el covid-19 en San Antonio del Táchira con personal de la Misión Médica Cubana y de la Misión Barrio Adentro en el municipio Bolívar. Así lo informó el alcalde de la jurisdicción fronteriza, William Gómez, acompañado por el director del ASIC, doctor Franklin Uribe; el representante de la Misión Médica Cubana, doctor Hasiel y la representante de la unidad médica de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB), mayor Torres. LN. 15/03/2021: <https://bit.ly/32zj1mQ>

### **VENEZOLANOS CON DOBLE NACIONALIDAD PUEDEN PASAR POR EL PUENTE PARA VACUNARSE**

Venezolanos con doble nacionalidad, que requieran cruzar a Colombia para vacunarse contra la covid-19, pueden hacerlo por el puente internacional Simón Bolívar. Al llegar a la Aduana Principal de San Antonio del Táchira, a escasos metros de la pared metálica, está el primer puesto de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB), donde debe enseñarse el documento de identidad neogranadino y decir que tiene la cita para vacunarse. LN. 03/05/2021: <https://bit.ly/3CYVatm>

### **RETORNA CIERTA FLEXIBILIZACIÓN PARA LAS PERSONAS QUE VAN A VACUNARSE EN COLOMBIA**

Este jueves (10/06/2021), desde tempranas horas de la mañana, la Guardia Nacional Bolivariana (GNB), permitió el paso a ciudadanos que iban a vacunarse por segunda vez en Colombia y contaban con el cartón que lo certifica. En torno a la aplicación de vacuna contra la covid-19 por primera vez, si la persona tiene algún mensaje que lo verifique, puede hacer uso del canal humanitario. LN. 10/06/2021: <https://bit.ly/3cY7TSF>

## **MIGRACIÓN**

### **COLOMBIA TERMINA EL 2020 CON UN 2.35% MENOS DE MIGRANTES VENEZOLANOS EN SU TERRITORIO**

Un millón setecientos veintinueve mil quinientos treinta y siete ciudadanos venezolanos se encontrarían en Colombia para el 31 de diciembre de 2020, de acuerdo con el Director General de Migración Colombia, Juan Francisco Espinosa Palacios. La cifra, que es un 2.35% menor a la registrada en el año 2019, da cuenta de lo que ha sido el comportamiento de la migración venezolana durante la actual emergencia sanitaria. A partir del mes de marzo 2020, tras la declaratoria de emergencia sanitaria por parte del Gobierno Nacional, miles de venezolanos tomaron

la decisión de retornar de manera voluntaria a su país. Durante el primer fin de semana, tras la decisión del Gobierno Nacional de cerrar todos los pasos fronterizos, salieron del país un poco más de 29 mil migrantes venezolanos, seguidos, en los meses posteriores por un poco más de 109 mil. MCOL. 29/01/2021: <https://bit.ly/3riJRd9>

### **NO SE DETIENE EL PEREGRINAJE HACIA LA FRONTERA**

El peregrinaje hacia San Antonio del Táchira no se detiene. Grupos de ciudadanos continúan arribando a la frontera con el propósito de cruzar hacia Colombia, por los caminos verdes, mejor conocidos como trochas. Niños, jóvenes, mujeres y personas de la tercera edad, integran los núcleos familiares que entran a la jurisdicción fronteriza para migrar hacia el vecino país, o con el fin de usar a Colombia como puente para dirigirse a otra nación. LN. 30/01/2021: <https://bit.ly/3FTvRL9>

### **COLOMBIA ACOGE AL ÉXODO VENEZOLANO CON UN ESTATUTO DE PROTECCIÓN TEMPORAL**

Colombia acogerá legalmente a unos dos millones de inmigrantes venezolanos, regulares o irregulares, con un Estatuto de Protección Temporal que tendrá una vigencia de diez años y que fue elogiado por la comunidad internacional. El anuncio lo hizo el presidente colombiano, Iván Duque, en una declaración que dio junto al Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, quien calificó la medida de "gesto histórico". EFE. 09/02/2021: <https://bit.ly/2Zw7nrM>

### **ACNUR Y CIDH APLAUDEN DECISIÓN DE COLOMBIA DE REGULARIZAR A VENEZOLANOS**

La ACNUR y la CIDH celebran el Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos anunciado por el Gobierno de Colombia, que permitirá acoger legalmente hasta a dos millones de migrantes regulares o irregulares. El Alto Comisionado de Naciones Unidas para

los Refugiados, Filippo Grandi, agradeció al presidente, Iván Duque, a su Gobierno y al pueblo de Colombia, “por este acto histórico y generoso”, que calificó como “el gesto humanitario más importante que se ha hecho desde 1984”. DW. 09/02/2021: <https://bit.ly/2ZybHqt>

### **PAPA FRANCISCO AGRADECE A COLOMBIA POR LA PROTECCIÓN A LOS MIGRANTES VENEZOLANOS**

El Papa Francisco agradeció el domingo (14/02/2021) a Colombia por otorgar un Estatuto Temporal de Protección por 10 años a los emigrantes venezolanos y destacó la valentía de hacerlo pese a los problemas económicos, sociales y de seguridad que enfrenta el país sudamericano. “Me uno a los obispos de Colombia al expresar reconocimiento por la decisión de las autoridades colombianas de implementar el Estatuto de Protección Temporal para los migrantes venezolanos presentes en el país, favoreciendo para ellos la acogida, la protección y la integración”, dijo el Sumo Pontífice desde su ventana en la Plaza de San Pedro. AR. 14/02/2021: <https://reut.rs/3E5SotW>

### **MÁS DE UN MILLÓN 742 MIL VENEZOLANOS PODRÍAN ACOGERSE AL ESTATUTO TEMPORAL DE PROTECCIÓN**

Un millón setecientos cuarenta y dos mil novecientos veintisiete (1.742.927) ciudadanos venezolanos, podrían beneficiarse del Estatuto Temporal de Protección, según lo informó el Director General de Migración Colombia, Juan Francisco Espinosa Palacios. Esta cifra corresponde al número de migrantes venezolanos que se encontrarían en Colombia para el 31 de enero de 2021 y de ellos, indicó Espinosa, el 54% estaría en condición irregular. MCOL. 03/03/2021: <https://bit.ly/313ADYs>

### **UN MES DE ENFRENTAMIENTOS EN FRONTERA: CASI 6 MIL MIGRANTES HAN LLEGADO A ARAUCA**

La emergencia humanitaria por los desplazamientos masivos sigue igual en Arauca,

a un mes de los primeros enfrentamientos entre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) y presuntas disidencias de las FARC en territorio venezolano. A la fecha, casi 6.000 habitantes de La Victoria, en el estado de Apure, se vieron obligados a huir y a cruzar el río Arauca, límite fronterizo entre Colombia y Venezuela, para refugiarse en el municipio colombiano de Araucita. Con este suceso, el número de venezolanos y colombianos retornados aumentó de manera acelerada. En el marco del foro virtual, “Visibles por Arauca”, que se llevó a cabo el 16 de abril, el director de Migración Colombia, Juan Francisco Espinosa, expuso que el departamento de Arauca ha acogido a más de 5.800 personas en las últimas semanas. MV. 21/04/2021: <https://bit.ly/3CVF1ow>

### **ASÍ SERÁ EL PICO Y CÉDULA Y HORARIOS PARA INGRESO EN FRONTERA CON VENEZUELA**

Migración Colombia anunció que, tras el anuncio hecho por el Ministerio del Interior, de habilitar todos los pasos fronterizos con Venezuela, el ingreso al país por estos sitios se hará de acuerdo con el número final del documento de identificación del viajero, permitiendo el ingreso al país para cédulas terminadas en número par los días pares y para números impar, los días impares. En el caso de los niños, niñas y adolescentes, su ingreso al país estará sujeto al cumplimiento de las medidas por parte del adulto que los acompaña. SEM. 02/06/2021: <https://bit.ly/31d8vST>

### **EN LA GUAJIRA FORMARON A 45 LÍDERES SOBRE DERECHOS DE LOS MIGRANTES Y RETORNADOS**

Uno de los principales retos que afrontan los migrantes y refugiados venezolanos, así como los retornados colombianos, es el ejercicio de sus deberes y derechos en las comunidades de acogida. En La Guajira, y en muchos lugares del país, es común que ellos no sepan que tienen la oportunidad de acceder a servicios de salud, educación, trabajo y seguridad. Tampoco conocen los mecanismos para denunciar actos de violencia o discriminación. Ante esta realidad, la Asociación

Salto Ángel lleva adelante el proyecto Tú Puedes Ser Más, con el apoyo de USAID y ACDI/VOCA, que capacitó a 45 líderes comunitarios en gestión social a través del programa Liderazgo Comunitario para la Gestión de Derechos y Protección de Migrantes. MV. 02/06/2021: <https://bit.ly/3p7r9Tk>

### **LA CRISIS MIGRATORIA VENEZOLANA ES LA CUARTA PEOR DEL MUNDO, SEGÚN EL CONSEJO NORUEGO PARA LOS REFUGIADOS**

El Consejo Noruego para los Refugiados (NRC, por sus siglas en inglés) presentó su clasificación anual de las crisis de desplazados más desatendidas en 2020, en la que aparecen las situaciones de Venezuela (nuevamente) y Honduras, por primera vez. Según el NRC, la crisis migratoria venezolana es la cuarta entre las peores crisis del mundo. La de Honduras, entre tanto, ocupa el quinto puesto, lugar que ocupaba Venezuela para 2019. El país suramericano ha estado en la lista de 'Crisis de Desplazamiento Desatendido' todos los años durante los últimos cinco años. AA. 28/05/2021: <https://bit.ly/3p8YNYV>

### **MÁS DE 813 MIL CIUDADANOS VENEZOLANOS HAN COMPLETADO LA PRIMERA ETAPA DEL ESTATUTO TEMPORAL DE PROTECCIÓN**

Luego de un poco más de un mes de haber comenzado la implementación del Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos, el Director General de Migración Colombia, Juan Francisco Espinosa Palacios, anunció que más de 813 mil ciudadanos venezolanos han completado con éxito la primera fase y podrán, en el mes de septiembre, realizar su registro Biométrico, el cual les otorgará un ID – Identificación Digital. Estos resultados marcan un hito histórico en materia migratoria a nivel mundial, ya que resultados similares han sido obtenidos en mucho más tiempo. MCOL. 17/06/2021: <https://bit.ly/3pclvyh>

### **COLOMBIA ES EL SEGUNDO PAÍS DE ACOGIDA DE MIGRANTES EN EL MUNDO: ACNUR**

Los refugiados y desplazados en el mundo aumentaron en 2019 hasta los 79,5 millones de

personas, y Venezuela es, tras Siria, el principal origen de esta población, según el informe anual presentado por el alto comisionado de la ONU para los Refugiados, Filippo Grandi. Según los datos aportados, Colombia es el segundo país de acogida más importante (1,8 millones de personas), detrás de Turquía (3,6 millones). VAN. 18/06/2021: <https://bit.ly/3GfkKMX>

### **JÓVENES CONCILIADORES DE LA GUAJIRA DAN LA BIENVENIDA A MIGRANTES EN EL DÍA DEL REFUGIADO**

120 jóvenes de La Guajira, entre migrantes venezolanos, colombianos retornados y comunidades de acogida, formalizaron un pacto por los derechos de los migrantes, el 16 de junio en el barrio Parrantial de Maicao. Tras cinco meses de preparación y capacitación en derechos humanos, resolución de conflictos, pintura y danza, estos jóvenes consagraron su pacto por los derechos de los migrantes y su papel como conciliadores comunitarios para la integración social y la convivencia, en esta fecha previa a la conmemoración del Día Internacional del Refugiado. LGH. 19/06/2021: <https://bit.ly/3o53gN1>

## **SEGURIDAD**

### **MANTIENEN 'OPERACIÓN MURALLA' EN LA FRONTERA PARA CONTROLAR LAS TROCHAS**

La Gobernación de Norte de Santander, en articulación con las secretarías de Fronteras y Cooperación Internacional y de Gobierno, la Policía Metropolitana de Cúcuta, Mecuc, el Ejército Nacional y la Alcaldía de Villa del Rosario, continúan trabajando en la operación "Muralla" que inició en octubre del año pasado, con el fin de atender la situación migratoria que se presenta en la región. Víctor Bautista, secretario de Fronteras y Cooperación Internacional señaló que a pesar de todos los esfuerzos que han hecho para frenar el ingreso de migrantes venezolanos por los pasos ilegales, se ha evidenciado que esto no va a cambiar, pues la población necesita abastecerse

de alimentos, medicinas, servicios de salud, entre otras cosas. VAN. 01/02/2021: <https://bit.ly/3rfTTMI>

### **COLOMBIA REFORZÓ LA SEGURIDAD EN LA FRONTERA TRAS ENFRENTAMIENTOS ENTRE EL ELN Y EL TREN DE ARAGUA**

Diego Molano, ministro de Defensa de Colombia, informó el miércoles 7 de abril que dio instrucciones para incrementar la presencia militar y policial en la zona fronteriza con Venezuela, luego de que se registraran enfrentamientos entre el Ejército de Liberación Nacional (ELN) y presuntos miembros del grupo criminal Tren de Aragua. Molano indicó que ordenó reforzar y mantener presencia en La Parada, Villa del Rosario, y la zona fronteriza. EN. 08/04/2021: <https://bit.ly/3i0LPoC>

### **UN ATENTADO CON COCHE BOMBA EN UNA INSTALACIÓN MILITAR DE COLOMBIA DEJA DECENAS DE HERIDOS**

La violencia ha vuelto a golpear Colombia. El potente estallido de un coche bomba este martes (15/06/2021) en una instalación militar en la ciudad de Cúcuta ha dejado 36 heridos, tres de ellos de gravedad, según ha confirmado el ministro de Defensa desde el lugar. Las detonaciones se produjeron poco después de las 15.00 horas en el interior de una brigada del ejército en la capital del departamento de Norte de Santander, fronterizo con Venezuela. Las autoridades investigan la autoría de esta acción, que de momento no ha sido reivindicada por ningún grupo armado. EP. 15/06/2021: <https://bit.ly/3D17zgg>

### **NUEVOS DETALLES DE LA EXPLOSIÓN REGISTRADA EN LAS INSTALACIONES DE LA BRIGADA 30 DEL EJÉRCITO NACIONAL**

Una fuente de inteligencia del Ejército que pidió no revelar su identidad explicó que el vehículo ingresó a las instalaciones de la Brigada argumentando que se dirigía a las oficinas de la Fiscalía. La camioneta Fortuner blanca fue requisada y le fue permitido el acceso al no detectar nada extraño en su interior. A los minutos de estar estacionada en inmediaciones de las dependencias de la Fiscalía dentro del batallón se

sintió una primera explosión, y al corto tiempo una mucho más fuerte, ambas del mismo vehículo. LO. 15/06/2021: <https://bit.ly/3d0pU2v>

### **COLOMBIA: ATACAN A TIROS EL HELICÓPTERO EN EL QUE VIAJABA EL PRESIDENTE IVÁN DUQUE, QUIEN RESULTÓ ILESO**

El helicóptero militar en el que viajaba el presidente de Colombia, Iván Duque, en la zona fronteriza con Venezuela recibió varios disparos este viernes, sin que se reportaran heridos ni daños mayores. “Quiero informarle al país que luego de cumplir un compromiso en Sardinata, el helicóptero presidencial fue víctima de un atentado”, dijo el mandatario en una alocución desde la ciudad de Cúcuta, luego de viajar por Norte de Santander. BBC. 25/06/2021: <https://bbc.in/2ZBO9RH>

### **LOS RESPONSABLES DE SEMBRAR EL TERROR EN NORTE DE SANTANDER**

Los recientes hechos de terrorismo y violencia que se han registrado en Cúcuta han dejado en evidencia los graves problemas de seguridad que ha padecido la ciudad durante los últimos años. Sin embargo, el problema va más allá y atañe a todo Norte de Santander. Cultivos ilícitos, narcotráfico y múltiples grupos armados siembran el terror en esta región del país. Algunos expertos califican la instalación del carro bomba en la Trigésima Brigada del Ejército, y el atentado contra el helicóptero donde se transportaba el Presidente Iván Duque, como una “reconfiguración criminal”. ET. 29/06/2021: <https://bit.ly/3ljAwhw>

## **ECONOMÍA Y COMERCIO**

### **PAJARITO: ALDEA FRONTERIZA CON IMPORTANTES RESERVAS DE CARBÓN MINERAL**

La aldea Pajarito, en el municipio Bolívar, cuenta con importantes reservas probadas de carbón mineral, de alta calidad y pureza, que se

convierte en un potencial adicional al comercio, informó el alcalde William Gómez. Durante una visita al lugar, Gómez precisó que en la referida aldea ya “hay minas en proceso de inicio de extracción para la exportación, siendo esto otra vía para la economía del país, alterna al petróleo”. LN. 10/01/2021: <https://bit.ly/3FXTvGI>

### **FRONTERA COMERCIAL COLOMBO-VENEZOLANA SE REACTIVARÍA ANTES DEL SEGUNDO SEMESTRE DE 2021**

El secretario de Fronteras, Asuntos Migratorios y Cooperación del Norte de Santander, Víctor Bautista, afirmó que existen diálogos entre la administración departamental del Norte de Santander y autoridades venezolanas para la reactivación comercial, a través de los pasos fronterizos, antes del segundo semestre del 2021. LN. 16/03/2021: <https://bit.ly/3o0znNI>

### **SEGUNDO ENCUENTRO BINACIONAL APUNTÓ A LA PRONTA REACTIVACIÓN DEL DINAMISMO FRONTERIZO**

Una frontera activa, sin la presencia de los contenedores, fue parte de las peticiones que, una vez más, hicieron los representantes de los sectores económicos, de Venezuela y Colombia, en encuentro binacional. Desde San Antonio del Táchira, miembros de las Cámaras de Comercio y del sector aduanero, de ambos países, desarrollaron la segunda Mesa de Trabajo. La primera se llevó a cabo, el pasado 17 de marzo, en la ciudad de Cúcuta, y también estuvo centrada en la reapertura de los puentes. LN. 24/03/2021: <https://bit.ly/3ljMbNc>

### **ACUERDAN MOVILIDAD DE COOPERATIVAS MIXTAS DE TRANSPORTE EN LAS CERCANÍAS A LAS TROCHAS**

La Mesa de Movilidad en el municipio Bolívar, dirigida por el alcalde William Gómez, sostuvo este lunes (29/03/2021) una reunión con el Consejo Comunal de la Comuna La Guadalupe, y representantes del transporte en la jurisdicción, donde se acordó una cooperativa mixta de

transporte que pueda movilizarse por la zona referida, cumpliendo con estrictos protocolos de bioseguridad. Gómez sostiene que la idea es que miembros de cada cooperativa de taxis y mototaxistas, debidamente constituidos, puedan hacer carreras desde la comuna, compartiendo con el grupo de transporte que está constituido en el territorio. LN. 29/03/2021: <https://bit.ly/2Zz4cQ3>

### **ES PRIORITARIO PARA LA ECONOMÍA BINACIONAL REABRIR EL PASO POR LOS PUENTES INTERNACIONALES**

Con miras a la reactivación de la economía colombo-venezolana, la gobernadora del Táchira, Laidy Gómez, solicitó al gobierno de Nicolás Maduro la remoción de los containers y reabrir el paso por los puentes internacionales a fin de habilitar los canales humanitarios y permitir el intercambio comercial. Señaló que existen múltiples razones para reabrir nuevamente los puentes, entre ellas la reactivación de la economía, la empresa privada, así como las circunstancias de carácter humanitario dado a la terrible crisis que se vive en el país. F7D. 31/03/2021: <https://bit.ly/3D1vn3C>

### **CÚCUTA, DE NUEVO SEGUNDA CIUDAD CON MÁS DESEMPLEO EN COLOMBIA**

El Departamento Nacional de Estadística (Dane) reveló que la tasa de desempleo en marzo volvió a dos dígitos y se ubicó en 10,1%. Esto representa un aumento de 1,2 puntos con respecto al mismo periodo del año anterior, cuando fue de 8,9%. El total de ocupados en el país llegó a 21,4 millones, mientras que los desocupados son 2,4 millones. Es decir que 314.000 personas se quedaron sin empleo, si se compara con marzo del año pasado. LO. 29/04/2021: <https://bit.ly/3FZhLYF>

### **RECIBEN A COMISIÓN DEL SECTOR PRODUCTIVO COLOMBIANO PARA REUNIÓN BINACIONAL**

Alcaldes de los municipios fronterizos Bolívar y Pedro María Ureña, William Gómez y John Carrillo, respectivamente, junto al encargado de la Zona

Económica Especial Fronteriza (ZEEF), Carlos Trómpiz, y el comandante del Destacamento 212, recibieron este martes (25/05/2021), en la mitad del puente internacional Simón Bolívar, a una comisión del sector productivo – empresarial de Colombia que se reunirá con autoridades venezolanas en San Cristóbal, para tratar el tema de la apertura comercial. LN. 25/05/2021: <https://bit.ly/3rk1UQI>

### **EXPECTATIVAS EN TRANSPORTISTAS POR LA APERTURA DE LA FRONTERA**

El imprevisto anuncio de parte de autoridades colombianas sobre una posible reapertura del paso fronterizo al intercambio comercial binacional, genera expectativas en los sectores empresariales y en la comunidad en general, que aspira a que, en caso de ocurrir realmente, se convierta en un alivio para la situación económica, fundamentalmente, que se vive en la zona fronteriza. LN. 29/05/2021: <https://bit.ly/3lgwMrd>

### **EMPRESARIOS DE NORTE DE SANTANDER SORPRENDIDOS ANTE DECISIÓN DE COLOMBIA**

Gremios productivos y empresariales de Norte de Santander, en Colombia, aseguran estar “sorprendidos” ante la última decisión del vecino país de extender el cierre de frontera hasta septiembre, cuando se había asomado la posibilidad de que la apertura se diera este martes. Carlos Luna, representante del Comité Intergremial de Norte de Santander, calificó el decreto de discriminatorio, pues no es el mismo trato con las demás fronteras que tiene Colombia. LN. 02/06/2021: <https://bit.ly/3E5u6Ks>

### **COMERCIO INFORMAL, CORRUPCIÓN Y CONTRABANDO**

#### **«TODO ES UN NEGOCIO» PARA LLEGAR A LA FRONTERA**

Un grupo de ciudadanos que venía de Los Valles del Tuy tuvo que abandonar la unidad de

transporte a la altura del Punto de Control de Capacho, por orden de funcionarios de organismos de seguridad ciudadana. En conversación con el equipo reporteril de La Nación, una dama, que prefirió no dar su nombre, lamentó que para llegar a la frontera haya tenido que pagar cinco dólares desde Capacho hasta Peracal. La ciudadana precisó que arriba a la zona con el fin cruzar hacia Colombia, por los caminos verdes, hacer algunas compras, y luego regresar. «Todo es un negocio», enfatizó. LN. 12/01/2021: <https://bit.ly/3HZPPWq>

### **DESCUBRIERON RED ILEGAL QUE NACIONALIZABA VENEZOLANOS EN COLOMBIA**

La migración masiva de venezolanos a Colombia durante la última década ha sido un tema prioritario en la agenda nacional, que ha estado inmersa en tensiones políticas y marcada por brotes de xenofobia. Las cifras estiman que más de 1,5 millones de ciudadanos venezolanos se instalaron en Colombia y, en su mayoría, no legalizaron sus papeles, que les darían acceso a un trabajo y beneficios en programas sociales. Ante la magnitud del fenómeno migratorio, en 2017 la Registraduría de Colombia flexibilizó el proceso de nacionalización, pero abrió un nuevo problema: una red de corrupción que ha puesto en entredicho más de medio millón de casos de nacionalización. EEC. 18/01/2021: <https://bit.ly/3rk7AK0>

### **CONTINÚAN LOS OPERATIVOS EN CONTRA DE LA PIRATERÍA EN LA FRONTERA**

Representantes de 17 líneas de taxis, legalmente constituidas en la frontera, se acercaron este miércoles (07/04/2021), en compañía de las autoridades, a las inmediaciones de las trochas Las Pampas y La Siete, en San Antonio del Táchira, donde obtuvieron un espacio para ofrecer sus servicios. El operativo, que busca combatir la piratería, estuvo encabezado por el alcalde del municipio Bolívar, William Gómez; junto a la Policía del Estado Táchira, Policía Nacional Bolivariana (PNB) y la secretaria de la Mesa de

Movilidad en la jurisdicción fronteriza, Marisol López. LN. 07/04/2021: <https://bit.ly/3ljP514>

## **GUERRILLA, PARAMILITARISMO Y GRUPOS IRREGULARES**

### **FRONTERA ENTRE VENEZUELA Y COLOMBIA: LOS RASTROJOS Y LOS URABEÑOS SE UNEN CONTRA EL ELN (ANÁLISIS DE INSIGHT CRIME)**

Según un experto que ha estudiado el panorama criminal en Norte de Santander, pero que pidió permanecer en el anonimato, los Rastrojos han recurrido a los Urabeños buscando apoyo para recuperar el control de las trochas de la frontera. Una nueva alianza entre dos importantes grupos criminales colombianos se estaría gestando en la frontera entre Colombia y Venezuela, para retomar el control de las principales economías criminales y contrarrestar al Ejército de Liberación Nacional (ELN), señaló InSight Crime. EN. 22/01/2021: <https://bit.ly/3E5OStt>

### **HOMICIDIOS RECIENTES EN LAS TROCHAS SE LE ATRIBUYEN A ALIAS NULA, NUEVO COMANDANTE DEL ELN**

La autoría de los más recientes crímenes ocurridos en las trochas binacionales, además de otros, sería de alias Nula, un presunto ex-GNB, nativo del estado Apure, quien ha creado todo un imperio de terror entre Táchira y Villa del Rosario, amparado en la guerrilla, específicamente el ELN. Para noviembre de 2020, le adjudicaron al menos cinco homicidios, secuestros y desapariciones. Operaría entre La Parada y El Palmar, en Villa del Rosario; Boconó, en Cúcuta; San Antonio del Táchira, Garrochal, Tienditas y El Palotal, de acuerdo al diario La Opinión. LN. 30/01/2021: <https://bit.ly/32lwVTT>

### **FUERTES COMBATES EN FRONTERA ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA**

Autoridades colombianas informaron este domingo (21.03.2021) sobre fuertes

enfrentamientos registrados en un estado venezolano fronterizo, entre militares venezolanos y un grupo armado proveniente de Colombia. La confrontación, que tuvo lugar en el estado de Apure (suroeste de Venezuela), deja al menos varios heridos y el desplazamiento de una familia al vecino departamento colombiano de Arauca, indicó el alcalde del municipio de Arauquita, Etelivar Torres. DW. 22/03/2021: <https://bit.ly/31bA1z3>

### **MÁS DE 3.000 VENEZOLANOS LLEGAN A COLOMBIA POR CHOQUES ARMADOS EN SU PAÍS**

Más de 3.000 venezolanos han huido hacia Colombia en los últimos días para protegerse de los enfrentamientos armados entre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) y al parecer un grupo disidente de la antigua guerrilla FARC. Los enfrentamientos tienen en alarma a las autoridades colombianas. Por los combates, que tienen lugar desde el domingo en el estado venezolano de Apure, limítrofe con el departamento colombiano de Arauca, “más de 3.100 personas han tenido que desplazarse de manera forzada para encontrar protección”, según alertó este miércoles la Cancillería colombiana. EFE. 24/03/2021: <https://bit.ly/3E5CxFE>

### **VENEZOLANOS QUE HUYERON A COLOMBIA DENUNCIAN QUE SUS CASAS FUERON INCENDIADAS**

Familias venezolanas que huyeron hacia Colombia por enfrentamientos entre militares de su país y grupos irregulares colombianos denunciaron que sus viviendas fueron quemadas y por ello tuvieron que cruzar la frontera. Así lo aseguró el defensor del Pueblo, Carlos Camargo, quien, en compañía de las autoridades municipales y gubernamentales, recorrió los albergues en los que se atienden casi 4.000 personas que han llegado a Arauquita, población del departamento de Arauca, fronterizo con Venezuela. EFE. 27/03/2021: <https://bit.ly/3rioN6z>

### **PADRINO LÓPEZ: BANDAS CRIMINALES EN LA FRONTERA SON PATROCINADAS POR LA CIA**

El ministro de Defensa del régimen, Vladimir Padrino López, aseguró que las bandas criminales dedicadas al narcotráfico, extorsión, secuestro, trata de personas, explotación sexual de niñas y adolescentes, minería ilegal, entre otros delitos en la frontera con Colombia, cuentan con el patrocinio del gobierno colombiano y estadounidense. Además, el ministro cuestionó a medios de comunicación y ONG por prestarse a publicar informaciones falsas difundidas por los grupos armados por medio de WhatsApp. EN. 27/03/2021: <https://bit.ly/3cZmsVU>

### **VENEZUELA CONFIRMA OCHO MILITARES MUERTOS EN COMBATES EN LA FRONTERA CON COLOMBIA**

El ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino, confirmó que ocho militares han muerto -el doble de los que se conocían hasta el momento- durante los combates en una zona fronteriza con un grupo de disidentes de las FARC, del que han fallecido nueve miembros. "Hasta el presente se han dado nueve bajas de estos grupos terroristas y, lamentablemente, hemos sufrido la pérdida de ocho compañeros de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB)", dijo Padrino en una comparecencia sin preguntas acerca de los combates que comenzaron el pasado 21 de marzo en el estado de Apure (fronterizo con Colombia). EFE. 05/04/2021: <https://bit.ly/3xAIEPB>

### **EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA SE HAN REGISTRADO 113 ENFRENTAMIENTOS ARMADOS DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2021**

En el primer trimestre de 2021 hubo 113 enfrentamientos armados, 306 homicidios y 77 personas fueron desaparecidas en los estados Zulia, Táchira, Apure, Bolívar y Amazonas, que conforman la frontera con Colombia, así como en el estado Falcón, informó este miércoles la ONG Fundaredes. EN. 07/04/2021: <https://bit.ly/3pfRRJD>

### **ANALISTAS: RUPTURA DIPLOMÁTICA INCREMENTÓ GRUPOS ARMADOS EN LA FRONTERA COLOMBO-VENEZOLANA**

El director de la Fundación Paz y Reconciliación, León Valencia, señaló que en la proliferación de los grupos ilegales en la frontera tienen culpabilidad los Gobiernos de Colombia y Venezuela, empecinados en desconocerse y agredirse mutuamente, lo que ha facilitado que las economías ilegales, como el narcotráfico y la minería ilegal, se apoderen de la larga línea fronteriza. "Los dos Gobiernos han sido incapaces de controlar esas fuerzas ilegales en esa frontera, en estos momentos esa frontera es frontera de nadie, hay 27 grupos ilegales en la frontera entre Colombia y Venezuela, de esos, 14 son trasnacionales, algunos son mexicanos, otros tienen presencia de delincuentes venezolanos y otros con brasileños e incluso peruanos", dijo. VOA. 08/04/2021: <https://bit.ly/3D53Kqz>

### **VENEZUELA REPORTA MÁS MILITARES MUERTOS EN FRONTERA COLOMBIANA**

La cifra de soldados fallecidos en choques con "irregulares" ascendió a 16, tras registrarse ocho nuevos decesos en enfrentamientos con grupos irregulares en la frontera con Colombia, que comenzaron en marzo, informó este miércoles (28.04.2021) el ministerio de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López. DW. 29/04/2021: <https://bit.ly/32Guam1>

### **LA FUERZA ARMADA VENEZOLANA Y DISIDENTES DE LAS FARC ENTRAN EN "TREGUA", SEGÚN ONG**

La Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) de Venezuela y los disidentes de las FARC entraron en una etapa de "tregua", luego de más de dos meses de enfrentamientos en el estado fronterizo con Colombia de Apure, que han dejado un número indeterminado de fallecidos, dijo este domingo el director de la ONG Fundaredes, Javier Tarazona. "Apure-La Victoria en tregua y acuartelamiento, hoy 30 de mayo se vive una suspensión de hostilidades (armisticio) de las FANB con Frente Décimo de las FARC", dijo Tarazona en un mensaje en Twitter. EFE. 30/05/2021: <https://bit.ly/3liBhaB>

## CAE PELIGROSA RED DE NARCOS QUE ENTERRABA LA DROGA EN FRONTERA CON VENEZUELA PARA EXPORTARLA A CENTROAMÉRICA

Un duro golpe a las rentas del narcotráfico propinó en las últimas horas la Policía Antinarcóticos de Colombia, al dismantelar una organización que se dedicaba al tráfico de estupefacientes en la zona de frontera con Venezuela por el Caribe colombiano. Las autoridades dicen que los delincuentes se aprovechaban de la comunidad wayúu para esconder la droga en sus territorios. SEM. 01/06/2021: <https://bit.ly/3pbBLAq>

## COMBUSTIBLE

### SUBEN PRECIOS DE LOS COMBUSTIBLES EN CÚCUTA

El Ministerio de Minas y Energía anunció que, desde este sábado, 6 de febrero, se incrementarán los precios de los combustibles en Colombia. En Cúcuta el galón de gasolina pasa de \$6.680 pesos a \$6.872 pesos, para un incremento de 192 pesos. Y el galón de diesel pasa de \$6.828 pesos a \$6.930 pesos, lo que representa un alza de 102 pesos. El ajuste es el segundo de este año 2021, pues para el primero de enero se había aplicado un alza en el precio de la gasolina y el ACPM. LO. 06/02/2021: <https://bit.ly/3p30maG>

### Siglas de los medios y sitios web oficiales consultados

AA: Anadolu Agency (Turquía)	EP: El País (España)	MCOL: Migración Colombia (Colombia)
AR: Agencia de Noticias Reuters (Reino Unido)	ET: El Tiempo (Colombia)	MV: Migravenezuela (Colombia)
BBC: British Broadcasting Corporation (Reino Unido)	EUROP: Europa Press (España)	SEM: Semana (Colombia)
CRBV: Cancillería de la Rep. Boliv. de Vzla.	F24: France 24 (Francia)	TC: Tal Cual (Venezuela)
DW: Deutsche Welle (Alemania)	F7D: Frontera 7 días (Venezuela)	VAN: Vanguardia (Colombia)
EEC: El Espectador (Colombia)	LGH: La Guajira Hoy (Colombia)	VOA: Voz de América (Estados Unidos)
EFE: Agencia de Noticias EFE (España)	LN: Diario La Nación (Táchira, Venezuela)	
EN: El Nacional (Venezuela)	LO: Diario La Opinión (Colombia)	

*Advertencia sobre medios con acceso bloqueado desde Venezuela:*

**El Tiempo** (Colombia)

### \*Lorena Parada Medina

Licenciada en Comunicación Social, Universidad de los Andes (ULA), Venezuela  
Licenciada en Psicología, Universidad Bicentennial de Aragua (UBA), Venezuela.  
Especialista en Museología, Universidad Central de Venezuela (UCV).  
Correo-e: [lorenaparadamedina@gmail.com](mailto:lorenaparadamedina@gmail.com)